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值得注意的是， 刘佳怡事件或许并非孤例。
多位著名游戏主播表示，“国内直播代打满街
跑”。这是继涉黄、涉暴之后，直播平台再次面临
质疑。

“斗鱼坚决谴责买号和直播代打行为， 该行
为不仅破坏了游戏公平性，也欺骗了收看直播的
玩家用户”，在上述声明中，此番涉事的斗鱼直播
平台呼吁，“将禁止代打加入直播公约”， 并推广
到其他直播平台。

众多网友则认为，刘佳怡的行为不仅仅是欺
骗，而是涉及到了诈骗，应追究其法律责任。

对此，6月10日下午， 上海恒建律师事务所
律师潘书鸿接受采访时表示，诈骗罪的判定较为
严格，需满足“虚构事实、隐瞒真相、非法获利”等
多个条件。而在本事件中，“直播代打”到底算不

算虚构事实，以及打游戏的行为与网友赠送礼物之
间是否有必然联系， 乃至虚拟礼物的财产评判，都
较为困难。 不过，潘书鸿认为，刘佳怡的行为违反
了基本的诚实原则，或涉嫌商业欺诈，曾赠送礼物
的网友可通过民事诉讼的方式要求予以赔偿。潘书
鸿同时认为，目前直播平台等新兴的领域存在不少
法律空白，亟待补充。

■来源于澎湃新闻 微信号 thepapernews

律师：或涉嫌商业欺诈
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最早质疑刘佳怡“直播代打” 的是一位叫
“LOL小鸿” 的网友。 该网友自称在观看刘佳怡
的直播后生疑，不相信一个女生能在游戏中做出
如此厉害的操作， 同时还能与观众进行大量互
动。通过搜集视频证据，该网友指出，刘佳怡存在
代打嫌疑， 她在直播中其实并未操作鼠标与键
盘，而只是负责解说。

该话题迅速发酵，刘佳怡则多次对此予以了
否认。通过转发微博的方式，著名电竞选手Sky
和斗鱼直播平台等也表示了对刘佳怡的支持。

不过，很快就有更多的曾与刘佳怡接触过的
人在微博爆料，其游戏账号系购买所得并请专人
代打。对此，刘佳怡还曾以“露手直播”的方式自
证清白，但众多玩家认为，其露手直播时的水平
相较之前有较大差距，反而证明了她请人代打。

在事件持续发酵20天后，王思聪也加入了
讨论。王思聪涉足电竞圈多年，同时也是另一

家直播平台的创办人和CEO。6月8日晚7点许，
王思聪发布一条长微博，表示刘佳怡是否代打不
需要多说，“圈内人、明眼人、非脑残粉也早就看
出来了。”

王思聪还质疑，直播平台纵容了主播的这种
行为， 并表示，“如果找人代打吸粉捞钱就是电竞，
那些每天艰苦训练认真在做这行（不管是选手还是
主播）的人们算什么？”

有意思的是，事件随后发生了戏剧性的变化。
6月9日晚7点21分，刘佳怡发布微博，首次承认“曾
经买过账号， 而且确实存在部分代打行为”。6月9
日晚10点07分，斗鱼直播平台官方微博发布声明，
表示对此事感到遗憾，并对刘佳怡予以严肃警告处
分。

在声明中，斗鱼直播平台还表示，与刘佳怡协
商后，双方决定捐出刘佳怡过往和将来直播过程中
所有礼物所得，用于公益事业。

曾多次否认有人代打
现承认“确实存在部分代打行为”
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年薪千万游戏女主播请人代打
律师：或涉嫌商业欺诈

近日， 年薪千万的知名游戏女
主播刘佳怡被爆直播时并未亲自打
游戏，而是请专人代打，再自己同步
解说游戏画面。经过20多天的发酵，
6月9日晚7点，她在微博首次承认，
确实“存在部分代打行为”。她同时
称，将捐出所有直播中得到的礼物。
律师认为， 女主播刘佳怡或涉嫌商
业欺诈。

微博认证信息显示， 出生于1991年的刘
佳怡是辽宁大连人， 毕业于鲁迅美术学院，为
斗鱼直播平台签约女主播，“王者实力型主播，
解说逗B。”

刘佳怡最早于另一家著名直播平台出道，
凭借出众的游戏技术和风趣幽默的解说俘获
了大量粉丝，2015年跳槽到斗鱼直播平台。

在女主播的队伍中，刘佳怡是较为特殊的
一位。和大多数女主播凭借高颜值、唱歌跳舞
等方式获得关注和礼物不同，她是一位游戏女
主播， 以游戏技术和解说能力立身。 她玩的是
一款叫做“英雄联盟”的游戏。在这款近年来最
为火热的竞技类游戏中，刘佳怡常常能做出精
彩操作， 甚至击败对面阵营里世界级的玩家，
引得直播间里众多观众的赞叹。每当刘佳怡在
游戏中做出精彩操作，直播间的弹幕刷出满屏
幕的“666”，场面颇为壮观。不少观众还会赠送
需用人民币兑换的各类虚拟礼品。 与此同时，
刘佳怡还和观众保持着良好的互动，以风趣幽
默的解说闻名。在所在的斗鱼直播平台，刘佳
怡目前拥有245万的粉丝，人气名列前茅。

与高人气相伴的是高收入。在一期电视节
目中，刘佳怡曾自曝，自己年收入在一千万左
右。作为另一家直播平台的创办人，王思聪也
在微博上表示，刘佳怡签约斗鱼直播平台的年
薪不低于1000万。 然而，这位女主播耀人的事
业，却在近一个月前，开始变得岌岌可危。

当红主播年薪千万
以技术和解说立身
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刘佳怡曾在某电视节目上坦言自己靠直播游戏年入千万。

刘佳怡生活照。


